
Luego de una semana de incertidum-
bre, que recrudeció el miércoles pasado,
el Gobierno anunció ayer que dio por su-
perada una crisis generada para el riego
de 30 mil hectáreas de cultivos, sobre to-
do de frutas, tomates y hortalizas. Esto,
luego de la crecida del río Cachapoal
ocasionada por los deshielos en la cordi-
llera de la Región de O’Higgins. 

Se trata de una producción que en ple-
na temporada alta estuvo en peligro y
con ello su distribución a otras regiones
donde son altamente demandadas, co-
mo en la Metropolitana. 

El principal problema se produjo lue-
go que el torrente arrasara con la bocato-
ma de los siete canales del Cachapoal
sur, una estructura clave para el riego de
los agricultores de Requínoa, Olivar,
Rengo y Quinta de Tilcoco. 

Las primeras estimaciones del Ejecuti-
vo y autoridades locales apuntaban a
más de 28 mil hectáreas comprometidas
directamente, pero ayer agricultores de
la zona alertaban que la cifra era superior
(sobre las 36 mil). 

Carlos Pichún, productor de la co-
muna de Requínoa, en conversación
con “El Mercurio” indicó que la situa-
ción era crítica y que la falta de agua pa-
ra los cultivos solo la soportarían “un
día, con suerte. Esto se mantiene desde
el miércoles pasado y está afectando a
todos los agricultores de la zona, por-
que al no tener agua, todos los cultivos
se van a secar”.

El agricultor también acusó lentitud
por parte de las autoridades para res-
ponder ante la emergencia, que ayer fi-
nalizó en gran parte gracias a la paulati-
na reanudación del suministro. 

“Ha habido poca cooperación. Des-
pués (cuando vuelva el acceso al recurso

hídrico) todos van a querer regar juntos
y ahí se va a generar otro problema”, ad-
virtió Pichún. 

“Fue una semana muy dura”

Mientras tanto, el ministro de Agri-
cultura, Esteban Valenzuela, quien se
trasladó a la zona de la emergencia don-
de opera maquinaria pesada, anunció
que el jueves pasado se decretó emer-
gencia agrícola para la provincia de Ca-
chapoal. “Fue una semana muy dura. Es-
ta es la provincia más activa en la agri-
cultura, y no solo en los frutales, o parti-
cularmente tomateros”, dijo.

La autoridad añadió que “estamos en
un momento de alivio tras enfrentar este
colapso. Acá (en la bocatoma) se tuvie-
ron que movilizar rocas, camiones y ma-

terial. La emergencia la vamos a enfren-
tar en conjunto y vamos a buscar recur-
sos del Gobierno central, recursos del
Gobierno Regional y algún aporte, por
cierto, de la junta de vigilancia”.

El senador por la Región de O’Hig-
gins, Juan Luis Castro (PS), señaló que
“aquí están en juego miles de personas
que dependen de la agricultura en tem-
porada alta, como estamos hoy”. 

A su vez, el diputado Diego Schalper
(RN) indicó que “el Estado requiere acti-
vación y en esto hubo una respuesta rá-
pida, pero al mismo tiempo también hay
un rol por parte de los canalistas, del
mundo de la agricultura”. 

La atención de la emergencia también
incluyó el apoyo del Ministerio de Obras
Públicas, mediante las direcciones de
Obras Hidráulicas y Aguas.

La crisis comenzó hace una semana, tras la crecida del río Cachapoal:

Interrupción de riego en cultivos 
estuvo a punto de amenazar el
abastecimiento de la zona central

Unas 30 mil hectáreas estuvieron comprometidas con producción altamente
demandada en regiones como O’Higgins y Metropolitana, entre otras.
PABLO MARDONES

CUATRO ZONAS CRÍTICAS.— Los daños en la bocatoma de los siete canales del Cachapoal
sur afectaron el riego de agricultores de Requínoa, Olivar, Rengo y Quinta de Tilcoco.
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carta que envié al diario, me di-
jeron ‘oye, yo también quiero
participar’ (...). Tenemos más
traumatólogos casi que el Hos-
pital de San Antonio”. 

Valora que “lo mejor es la ca-
lidad. La gente se atiende bien;
los doctores que vienen lo ha-
cen con mucho cariño, se dedi-

Jaime Arriagada (81) es ciru-
jano plástico. Está jubilado hace
algunos años, y meramente por
vocación y las ganas de “devol-
ver en vida” a la gente “hasta
que pueda”, en 2022 comenzó a
liderar en el Centro de Salud
Rural Fernando Rodríguez Vi-
cuña, de la Municipalidad de
Santo Domingo, un convenio
donde un sábado al mes, por
cuatro horas, de forma gratuita,
un grupo de facultativos apoya
a pacientes del sector público de
la zona otorgándoles consultas
de especialistas. 

Comenzaron tres médicos, y
ahora, a más de un año de su ini-
cio, van 14 que realizan esta la-
bor. Ya han logrado atender a
más de 900 personas y ayudar
así a casi un tercio de la lista de
espera de la comuna, cerca de 3
mil rezagados. 

Así, en el consultorio los ha-
bitantes del balneario pueden
conseguir una hora con especia-
listas en cardiología, urología,
medicina interna, nefrología,
neurología adultos, traumato-
logía, cirugías menores, gastro-
enterología, ginecología, pedia-
tría gastroenterológica, radiolo-
gía e incluso neurocirugía. 

Y si bien no tienen la infraes-
tructura en el Cesfam para reali-
zar todo tipo de prestaciones,
mediante la red de médicos se
apoyan para efectuar derivacio-
nes a otros recintos y agilizar las
atenciones. 

—¿Cómo ha visto el recibi-
miento de la población y del
personal por la iniciativa?

“Hemos encontrado una aco-
gida aquí en el servicio de salud
local y en la municipalidad im-
presionante, del personal y de
los doctores también. Incluso
tenemos un WhatsApp con los
doctores, donde nos plantean
dudas y problemas”.

Arriagada enfatiza que “esto
ha sido súper virtuoso, porque
los mismos doctores han ido
ofreciendo otros médicos, y
muchos que se han enterado del
tema, o vieron, por ejemplo, la

can, no les ponen una atención
de 5 o 10 minutos, es como si es-
tuviera hecha en su consulta
privada. Todos tenemos la mis-
ma carrera profesional, hemos
hecho mil cosas, hemos tenido
premios, pero ningún premio es
tan bonito como atender enfer-
mos que estén contentos y que

quedan felices con lo que uno
hace”. 

“Yo he participado muchas
veces en operativos médicos,
que uno va, atiende pacientes,
se va y después no sabe qué pa-
só. La gracia de esto es que uno
controla a los pacientes, su evo-
lución”, dice. 

A futuro

El doctor cuenta que dentro
de sus planes, dado que el con-
venio solo estará vigente hasta
2024, está que en octubre del
próximo año logren “dejar algo
más definitivo implementado.
Que no sea una cosa ocasional
una vez al mes, sino que sea más
permanente, y en eso estamos
trabajando”.

—¿Cómo podría ser algo per-
manente?

“Existe un proyecto de cons-
truir un anexo del Cesfam de
Santo Domingo, que sea un
consultorio de especialidades
donde va a haber rayos X, am-
bulatorio, ecografías, mamo-
grafías y consultas de especia-
listas. Entonces, la idea es ofre-
cerles a estos mismos doctores
de la zona que vengan a atender
a este consultorio a sus pacien-
tes de Fonasa e isapre. La cosa es
que tengamos una atención oja-
lá semanal, para que podamos ir
sacando a estos pacientes”. 

—¿Cómo ha impactado esto en
las listas de espera?

“Tal como va, yo veo que va-
mos a acortar rápidamente la
lista de espera, puede que en
dos o tres años agotemos la lista
de espera. Y puede que tenga-
mos capacidad para expandir
esto a comunas vecinas”, dice
Arriagada. 

Eso sí, cuenta que ha tratado
de ampliar la iniciativa, aún sin
resultados: “Fui a Algarrobo,
pero no encontré una buena
apertura, sobre todo de los mé-
dicos, para hacer este sistema.
Pero creo que en la medida en
que esto se conozca se podría
hacer en otras partes”. 

Médico distinguido en 100 Líderes Mayores por iniciativa para combatir listas de espera no GES: 

“Ningún premio es tan bonito como
atender enfermos que estén contentos” 

MARIANNE MATHEIU

Un grupo de doctores, encabezado por Jaime Arriagada, se dedica hace más de un año a realizar consultas
gratuitas en el Cesfam de Santo Domingo.

El cirujano plástico Jaime Arriagada (a la izquierda en la foto) está desde octubre de 2022 liderando este grupo
de médicos, que en promedio atiende a 80 pacientes mensuales. 
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Desde marzo de 2022, se han
perdido más de dos millones de
vacunas contra el covid-19 sin
distribuirse a regiones, según
consignó el sitio web El Líbero
con información conseguida por
Transparencia. 

Ello no solo se suma a las críti-
cas que ya existían por el bajo
porcentaje de inoculación en el
país, sino que también porque,
según el exministro de Salud
Emilio Santelices, “representa
una pérdida de entre U$$ 30-40
millones para el Estado. Con es-
tos recursos se podría haber re-
suelto un número significativo de
pacientes que esperan cirugía”.

María Paz Bertoglia, jefa del
Programa Nacional de Inmuni-
zaciones (PNI) del Ministerio de

Salud, dice que el 90% de la pér-
dida de dichas dosis correspon-
de a que se empezó a adminis-
trar la fórmula bivalente contra
la variante Ómicron en 2022:
“Chile hizo un gran esfuerzo pa-
ra adquirirla, fuimos uno de los
primeros países de la región en
tenerla, para inmunizar a las
personas con una vacuna actua-
lizada, y eso significó también
considerar que íbamos a contar
con un porcentaje de merma de
vacunas por la llegada de esta ac-
tualizada”. 

Pero el exministro Enrique Pa-
ris dice que “el hecho de que per-
dieron vacunas o no las colocaron
porque empezaron a usar otras
vacunas (...) es (un recurso) inco-
rrecto, también lo señala el exmi-
nistro (Jaime) Mañalich, que de-
berían haber colocado igual esas
dosis anteriores para mantener la
inmunidad por lo menos para las
cepas antiguas. Las explicaciones
no me satisfacen”.

Critican a la autoridad:

Millones de
vacunas covid
se han perdido
desde 2022

El daño para el
Estado superaría los
US$ 30 millones,
según expertos. 
M. MATHIEU

ETAPA
El período señalado de pérdida de
vacunas abarca las gestiones de

las ministras María Begoña
Yarza y Ximena Aguilera.

Fueron entre 200 y 250 los traba-
jadores, entre profesores de educa-
ción básica y media, y funcionarios,
desvinculados desde liceos munici-
pales de Ñuñoa.

El jueves se les notificó que no se
les renovará su contrato para 2024,
lo que causó conmoción en las comu-
nidades ñuñoínas, especialmente en
los establecimientos afectados: en el
Liceo Augusto D’Halmar hubo más
de 20 despidos; en el Colegio Repú-
blica de Siria, 30; en el Liceo 7, otros
30; en el José Toribio Medina hubo
28, y en el Liceo Carmela Silva Dono-
so fueron 79 despidos.

Por ello, ayer hubo una convocato-
ria en todos los recintos de la comuna,
que congregó a profesores, docentes
y apoderados, quienes marcharon
desde sus establecimientos hasta el
frontis del municipio, en Plaza Ñu-
ñoa, para protestar por la “ola de des-
pidos injustificados”. Cientos de per-
sonas llegaron hasta la Corporación
de Educación y Salud y protestaron
con lienzos, pancartas y megáfonos.

El hecho causó “indignación” en el
Colegio de Profesores, que salió en
defensa de los funcionarios. El presi-
dente electo del gremio, Mario Agui-

lar, presente en el lugar, planteó que
la definición del municipio “no tiene
justificación”.

También planteó que la gestión
municipal ha sido “deplorable”,
“inhumana, insensible y una ver-
güenza”, e hizo un llamado a la al-
caldesa Emilia Ríos (RD) a revertir
esta situación.

Ayer en la tarde, la Corporación
Municipal se refirió al tema median-
te un comunicado, en el que defen-
dió que cada año “existe la posibili-
dad de la no renovación de los fun-
cionarios que son a plazo fijo”, y que
las desvinculaciones se realizan lue-
go de una evaluación del trabajo de-
sempeñado durante el año, y con el
objetivo de “generar ajuste en las do-
taciones internas y dar una mejor
respuesta a las necesidades pedagó-
gicas de cada establecimiento”. 

El municipio también argumentó
que “este 2023 se produjo una baja
importante de los recursos que reci-
bimos desde el nivel central, debido
a que volvió a regir el criterio de la
asistencia para la entrega de subven-
ciones”. Además, puntualizó que de-
be revisar “minuciosamente” la
planta de personal, de cara al traspa-
so al Servicio de Educación Pública
(SLEP) en 2025. 

Frente al municipio:

Profesores y funcionarios
despedidos de liceos
protestan en Ñuñoa

Los trabajadores acusan una “ola” de
desvinculaciones “injustificadas”. 
DIERK GOTSCHLICH 

Protesta.
Cientos de
personas llega-
ron ayer hasta
las dependen-
cias del munici-
pio, en Plaza
Ñuñoa, para
protestar.
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n Listas de espera: “Hay un problema del que los
doctores somos muy responsables”
—Para Arriagada, el problema de las abul-

tadas listas de espera es de “una inequidad
enorme”.

“La gente que está en el sistema público tiene
400 días (de espera) para que la vean y otro tanto
para que le hagan algo. Estamos solucionando un
problema de una profunda inequidad. Y no se le
puede echar solo la culpa al sistema o al Estado,
pues creo que hay un problema del que los doctores
somos muy responsables”, dice. 

—¿Por qué? 
“Porque la gran mayoría está en Santiago o en las

grandes ciudades. Por ejemplo, los doctores que

están en Valparaíso, e hicieron su formación allí,
tienen que irse seis años después a un hospital, y a
los doctores les cuesta mucho hacer eso o buscan la
forma de no hacerlo. Creo que no debemos ser parte
del problema, sino de la solución. Y con este tipo de
alianzas uno puede solucionar el problema”. 

—¿Qué más se puede hacer para acelerar la
resolución de las listas?

“Esta alianza público-privada sería una gran
alternativa. Lo que más me interesa de esto es que
otros nos imiten. Lo importante es que otros digan
‘esto se puede hacer’, y que con tres o cuatro médi-
cos entusiastas se haga”. 

‘‘Tal como va, veo
que vamos a acortar
rápidamente la lista de
espera, puede que en dos
o tres años nosotros la
agotemos”.
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